## 遊びの学校

す。恩とは、誰かが自分のために何かをしてくださっていることをいいま もらいます。ここまでは一般的にわかること。常識の範囲 れています。「だから感謝しなさい」とは言いません。 感謝の押しつけのか いるというのは、一般に「ご縁」とか「おかげさま」という感覚で親しま くさんの人のご恩を受けています。それから、天地のご恩もたくさん受け す。幼稚園に来たこと、着てる服、どれも父や母のご恩。両親はじめ、た わりに、ご恩に気づいたらなんて言ったらいいと思う? と問うて考えて ています。 食べ物はまさに自然のご恩です。 はかりしれないご恩を受けて 今年度最初の誕生会がありました。誕生会ではよく「ご恩」の話をしま 一般的とは自己中心的ということです。周りの人のおかげを知ることが

者たちです。なので、もう一歩突っ込んで話をします。 「自己中」なんて意味わかんない、と思うかもしれません。謙虚に見える 般常識や道徳にひそんでいる自己中心性を摘発してきたのが古来の宗教

が山田太郎と呼ばれ、あるかたまりに鈴木花子と名前がついている、と。 だから、私というのは゛ご恩の塊゛である。ある時あるところのご恩の塊 のではない。逆。私からご恩を取り除いたら何も残らない。ゼロである。 " 私がはかりしれないご恩を受けている" とは、私があってご恩がある 私はゼロだというのが仏教の根本的な洞察です。

子どもたちは結構聞いているのです。大人が難しいと言うとき、実は自分 大人でも難しい話を、よく園児にするなあと思うでしょうか。ところが、

があったりするものです。それどころか、 はむしろそのまんまに受け容れてしまう力 りするのです。必ずしも「わかる」「わから 大人もびっくりの思考力が閃(ひらめ)いた の頭の中が難しいんであって、子どもたち

ない」は問題ではありません。

今春卒園した子どもたちの話を二つ。

を出てたのでした。 その子はつぶやくように「阿弥陀さまかぁ」と言って合掌礼拝をして本堂 世界を超えたもの、世界を包んでいるものが一番だと思うよ」と伝えると、 たのしむのですが、終わりがけに或る子が「世界で一番すごいのは誰? 何?」と聞くので、「すごいのはいろいろあるねえ」と応え、続けて「ただ、 最後の本堂お参りでは園児たちから質問を浴びせかけられて問答をして

だという応えです。ところが、その答えに即座に応えた子がいました。い り返して、そういう発想の打ち止めとなる究極のものを神と呼んでいるの よ。」無際限な質問を平面的につらねて創り主を辿ろうとする発想をひっく い。何によっても創られず、すべてを創るもののことを神様っていうんだ て、大人もよくする質問です。「ぜんぶを創ったものは、だれにも創られな 創ったの?」この疑問は、世界を創造したという「一神教」の神様に対し やって生まれたの?」「天使は神様が創ったんだよ。」「ぢゃあ、神様は誰が 発想で応えていきました。「天使は死なないんだよ。」「えー? 天使はどう 使ってどんなの?と聞いてきました。天使というのだからキリスト教的な また或る時、子どもたちが天使の話で盛り上がっています。そして、天

「神様はご恩がないってことか」

もの受容力と直観的思考力にあらためて舌を巻いたことでした。 覚えているだけでなく、深くくみ取っていることがわかり、子ど 恩着せがましい大人にならないよう注意しよう。 恩知らずな子どもを育てないよう注意しよう。 これには嘆息しました。園児が、以前に聞いた誕生会の話を、

## 4月の園風景













うれしい たのしい ほころんしい いが聞こ きます





